

LE COIN DU FEU

REVUE MENSUELLE

ABONNEMENT:
\$2.00 PAR ANNEE.)

NOVEMBRE 1896

ADMINISTRATION:
23 RUE ST. NICOLAS.

SOMMAIRE

LE PROGRÈS VERSUS LE SENTIMENT, <i>Mme Dandurand.</i>	LA PAGE DES ENFANTS, <i>Lisette.</i>
UNE PETITE RÉFORME QUI POURRAIT AVOIR DE GRANDS RÉSULTAS, <i>Un Doyen du Diocèse de Châlons.</i>	LE FÉMINISME CANADIEN A PARIS, . <i>Marce Maugeret.</i>
UNE CHARGE A GRAVELOTTE, . . . <i>Ludovic Halévy.</i>	HARMONIE, poésie, <i>Albert Vaucher.</i>
NOTES D'UN MONDAIN, <i>Muscadin.</i>	CELLES QUI PLEURENT, <i>Jeanne France.</i>
COW BOY, <i>Mme. D.</i>	COURRIER DE LA MODE, ***
CE QUE FURENT NOS PÈRES, ***	CUISINE, ***
LE MOIS NOIR, <i>Oscar Léonir.</i>	" NOS FAUTES," ***
LE DEUIL, <i>Jeanne d'Estève.</i>	LA FÉE, <i>Suite</i> , ***

Le Progres versus Le Sentiment

Depuis que les inventions du siècle ont donné à la pensée des véhicules aussi rapides et aussi commodes qu'aux individus mêmes, je crains bien que l'être moral n'ait perdu de sa sensibilité.

La délicatesse de nos sens : vue, ouïe, odorat, s'érousse dans l'exercice intensif que le bruit, l'éclat, les exhalaisons des engins modernes leur font subir journellement.

L'âme, à qui on a ouvert aussi des voies nouvelles et des issues nombreuses, n'est plus l'essence concentrée et mystérieuse qu'elle fut. Son parfum original s'évapore de bonne heure comme l'esprit d'un liquide mal bouché.

Son aspect se banalise comme la tournure des citoyens du monde, régis par la mode universelle.

Et c'est grand dommage. Quand l'électricité, appliquée à la photographie, au téléphone, au télégraphe, à la locomotion, aura familiarisé l'âme d'un chacun avec le spectacle animé, avec la connaissance de ce qui se passe dans toutes les contrées de l'univers, l'humanité ne sera plus drôle du tout ! Oh mais, pas du tout !

Le goût de l'imitation, qui, à défaut de la tendance à la perfection, distingue la race d'Adam, ayant été exacerbé par d'incessants stimulants, nous arriverons à nous modeler tous les uns sur les autres. Et le monde n'offrira plus au touriste qu'une vaste, infinie, désolante ressemblance.

Il n'y aura plus de villageois, ni de citadins, ni de chinois, ni de Québécois, ni d'aristocrates, ni de prolétaires. Toutes ces espèces amusantes seront fondues et confondues en un type unique, fastidieux, obsédant.

Les Canadiens croupiront dans un état de somnolence, qui, de chronique, sera devenu aigu. Le bourdonnement de notre plate civilisation ne sera dominé que par les gémissements de Tardivel, répétant que " c'est la faute aux francs-maçons," et, de temps en temps, par un cri vibrant du dernier original, par la voix d'Arthur Buies demandant à Dieu une réédition du tour de Babel ; une refonte générale du genre humain—avec l'arrière pensée ironique que les autres peuples seront bien attrapés qui recevront quelques grains de *canayen* dans le remodelage.

Je me souviens d'avoir entendu raconter à une ancienne—quand j'étais toute petite—que lors de l'instauration du télégraphe en ce pays, ses fils étaient partis depuis quelque temps pour la Californie. C'était l'épine de sa paisible vie de villageoise cette séparation. Elle avait dans son cœur de mère la sensation oppressive des déserts qui refoulaient ses enfants si loin, si loin que ses lettres, cheminant vers eux sans repos ni trêve, mettaient des semaines à leur parvenir.

Et cette pensée que le spontané et familier récit